

en una casa donde se habia refugiado: allí, al intimarle que se rindiera, mató con una arma de fuego al primero que se presentó, y queriendo abrirse camino por medio de los que le rodeaban, con un cuchillo en la mano, fué preso y remitido con sus cómplices á Chapultepec. Los tres fueron condenados á sufrir la pena de garrote, que se ejecutó el día 21 de Febrero de 1722 en sus calabozos, siendo conducidos en bestias de silla, *como se acostumbraba con los nobles*, habiéndoseles justificado veintitres robos de camino y tres homicidios atroces.

“En el siguiente mes de Marzo se ajustició á Ceron, mozo de veintitres años, á quien se le justificaron diez y seis asaltos, siendo uno de ellos en el camino de Veracruz, á los dragones que conducían y custodiaban las platas destinadas á aquella plaza. Despues siguió un compañero suyo nombrado Silvestre, y posteriormente José Cruz y Garnica por varias muertes, incendios, raptos y otros excesos. Dionisio Méndez, Juan Sánchez y otros siete con Mojica y Diego de la Corte, que fueron los de la invasion de Izúcar en la que Mojica mató á un sacerdote y todos sufrieron la pena capital.”

En el sencillo relato que acabamos de copiar se ve que un siglo ántes de que México se hiciera independiente, se hallaban infestados de malhechores los caminos, y eran capitaneados por europeos y aun formadas todas las cuadrillas de ellos; se ve que entónces, á pesar de que la Reforma no habia *desmoralizado* á los mexicanos, como dicen hoy los enemigos de ella, asaltaban los templos y cometian homicidios en su recinto, hasta en la persona del sacerdote, cosa que hoy no acontece; se ve que en tanto que á los infelices indios, por faltas relativamente leves, se les azotaba y aun daba muerte ignominiosamente, al sevillano y á sus compañeros europeos se les conducía al cadalso en bestias de silla, *como se acostumbraba con los nobles*; y por último, se ve que el gobierno colonial acudia á los *criollos*, como se llamaba á los hijos de raza española, para devolver á los pueblos la tranquilidad.

Bueno será que los detractores de la independencía estudien las épocas históricas.

Pero dejemos al lector que haga los comentarios que sugiere el pasaje acabado de citar, y continuemos narrando la vida de Velázquez de Loera. Tantos y tan útiles fueron los servicios que prestó, que el virey, el arzobispo y el alcalde mayor de Puebla informaron al rey Felipe V de los méritos contraídos por el capitán queretano, y aquel monarca le dirigió, con vista de su supremo Consejo, una real cédula muy honorífica, fechada en Aranjuez á 22 de Mayo de 1722, dándole muy particulares gracias y ofreciéndole que le tendria presente para lo que fuese de su conveniencia. Durante trece años ejerció Velázquez Loera aquel encargo, y en ellos ahorcó cuarenta y tres reos, arrestó ciento cincuenta y uno, y mandó á presidio setecientos treinta y tres, sumas mucho menores que las que arrojan las noticias de las causas sentenciadas por su hijo y sucesor. Murió el día 7 de Setiembre de 1732.

### VELÁZQUEZ DE LEON, Joaquin.

El geómetra ilustre D. Joaquin Velázquez Cárdenas de Leon nació el 21 de Julio de 1752, en la hacienda de Santiago Acevedocha, cerca del pueblo de Tizicapan. Era muy niño cuando perdió á su padre, y con este motivo se encargó de educarlo un tío suyo, cura á la sazón de Jaltocan, quien le dió por maestro á un indio llamado Manuel Asensio, que gozaba de excelente reputacion por su mucho talento y por sus conocimientos en la mitología y en la historia de México. Asensio le enseñó con perfeccion varios de los idiomas indígenas y de la escritura jeroglífica de los aztecas.

Pasó despues al Seminario Tridentino de México, en donde no halló ni profesores, ni libros, ni instrumentos. Con tan escasos recursos perfeccionó sus conocimientos matemáticos y filo-



lógicos. Por una feliz casualidad llegaron á sus manos las obras de Newton y Bacon, y éstas le inspiraron el gusto por la astronomía, y le iniciaron en los verdaderos métodos filosóficos. Pobre como era, y no hallando en la capital misma de la entónces Nueva España instrumentos ningunos, se dedicó, en union de su amigo Guadalajara, á construir anteojos y cuadrantes. Al propio tiempo ejercia la profesion de abogado, ocupacion que en México y en todas partes es más lucrativa que la de observar los astros, como dijo uno de los biógrafos de nuestro célebre compatriota. Las utilidades de su trabajo las empleaba Velázquez de Leon en comprar instrumentos en Inglaterra.

Nombrado catedrático de la Universidad, acompañó al visitador Gálvez á Sonora, y habiendo sido enviado á California en comision, se aprovechó del hermoso cielo de aquella península para hacer multitud de observaciones astronómicas. Velázquez de Leon fué el primero que observó allí el enorme error de longitud con que en todos los mapas anteriores habian marcado aquella parte del nuevo Continente, muchos más grados al Oeste de los á que realmente está. Cuando el abate Chappe llegó á California, encontró allí al astrónomo mexicano, que habia hecho construir de tablas de mimosa un observatorio en Santa Ana, y habia determinado ya la posicion de aquel pueblo.

Velázquez de Leon anunció al abate que el eclipse de luna de 18 de Junio de 1769 seria visible en California, y el geómetra frances dudó de esta asercion hasta que se verificó el fenómeno. Antes el modesto sabio mexicano habia por sí solo hecho una muy buena observacion del paso de Vénus por el disco del sol, comunicando al dia siguiente el resultado á Chappe y á dos astrónomos españoles, D. Vicente Doz y D. Salvador de Medina.

“El viajero frances—dice el baron de Humboldt,—quedó sorprendido de la armonía que habia entre la observacion de Velázquez y la suya. Sin duda extrañó encontrar en California un mexicano que sin pertenecer á ninguna academia ni haber salido jamás de Nueva España, hacia tanto como los académicos.”

En 1773 hizo Velázquez el gran trabajo geodésico para la de-

terminacion de la longitud y latitud de México. A él se deben igualmente, varios mapas notables de la Nueva España y la cadena de triangulaciones desde el Peñon en el Valle de México hasta la montaña Sincoque, al Norte de Huehuetoca.

Otro de los mayores servicios que Velázquez hizo á su patria, fué el establecimiento ó fundacion de la Escuela y Tribunal de Minas, hoy Escuela especial de Ingenieros, cuyos proyectos presentó á la Córte y de que él fué el primer Director general, con los honores de alcalde de corte. Desempeñaba este empleo cuando acaeció su muerte, el dia 6 de Marzo de 1786, causando profundísimo duelo á los hombres de ciencia.

Velázquez de Leon fué, en opinion de Humboldt, el geómetra más señalado que tuvo la Nueva España despues de la época de Sigüenza, de quien ya hablamos. Otros muchos sabios extranjeros le han honrado; y si de reproducir lo que en su elogio se ha dicho tratáramos hoy, llenariamos algunas páginas. Este renombre, debemos confesarlo, ha sido universal, no merced á sus compatriotas, que por indolencia habriamos dejado tal vez en injusto olvido al ilustre astrónomo, sino porque Humboldt se encargó de tributarle merecido homenaje en su famoso “Ensayo político sobre la Nueva España,” obra que ninguna persona medianamente ilustrada deja de conocer.

Honra y muy grande es para México que el nombre de Velázquez de Leon se encuentre citado á cada paso, y con respeto y estimacion, por el inmortal autor del “Cosmos,” que tenia en tanto los trabajos de nuestro sabio que, conforme á sus operaciones trigonométricas, revisó y corrigió un mapa del Valle de México que ilustra el “Ensayo político.” Humboldt, que reveló al mundo los tesoros de todo género encerrados en el suelo mexicano, fué quien se encargó de honrar la memoria de Velázquez de Leon. Para éste, nuestra admiracion, porque se formó por sí solo; para aquel, nuestra gratitud, porque guardó en las páginas inmortales de sus obras el nombre de nuestro astrónomo ilustre.



### VELÁZQUEZ DE LEON, Joaquin.

El Sr. D. Joaquin Velázquez de Leon, á quien tanto debió la minería de México y que fué el primero que desempeñó la Secretaría de Fomento, nació en esta capital el día 16 de Marzo de 1803, hijo de una familia distinguida. Niño aún, ingresó como alumno al colegio de Minería, donde hizo sus estudios con grande aprovechamiento. En Julio de 1821 se alistó en las filas del ejército de Iturbide, poniendo al servicio de la libertad mexicana sus conocimientos de ingeniero y su propia vida, tomando parte en varios hechos de armas. Por rigurosa escala llegó, de soldado distinguido, á coronel de ingenieros.

Innumerables servicios prestó á la patria el Sr. Velázquez en la política, en la diplomacia y en el Parlamento. Desempeñó siempre con lealtad, con eficacia y con acierto cuantos cargos se le confiaron, y seria larguísima la relacion de las comisiones científicas á él encomendadas, así en el país como fuera de él. Mencionaremos las principales.

El 17 de Junio de 1840 fué nombrado, en union del Sr. Fernández del Castillo, comisionado plenipotenciario en Washington para formar parte de la Junta mixta que debia fallar sobre las reclamaciones hechas contra México, teniendo por árbitro al rey de Prusia, y fué tal la energía, patriotismo y talento que desplegó, que, como dice uno de sus biógrafos, ascendiendo los valores reclamados á más de nueve millones de pesos, logró reducirlos á dos millones veintiseis mil. Triunfo tan espléndido fué premiado con el nombramiento de Ministro plenipotenciario en Washington. En ese elevado puesto el Sr. Velázquez de Leon prestó á la patria servicios inolvidables.

Catedrático de diversas materias en la escuela de Ingenieros, y director algunos años de la misma, débensele progresos de tal consideracion, que pocos merecen como él el título de *benemérito la de instruccion pública*.

Creado en 1853 el Ministerio de Fomento, el Sr. Velázquez de Leon fué el primero á cuyo cargo estuvo tan importante Secretaría. Hablando de este punto dice el Sr. Ramírez en la biografía de este ilustre compatriota nuestro:

“La importancia de este Ministerio la estamos palpando; la aptitud, no dirémos necesaria, sino de todo punto indispensable para su acertada direccion, es un requisito indispensable, y las dificultades que cualquiera oficina por pequeña que sea, presenta para su organizacion, hacen comprender las que surgieron desde los primeros pasos en un Ministerio del interes y la categoría del que acababa de crearse.

“Era preciso, para que este nuevo despacho tuviera vida, para que se organizase su marcha, para que fueran ordenadas sus labores y fructuosos sus trabajos, poner á su cabeza á un hombre en quien concurrían las circunstancias de honradez, instruccion, energía, actividad, patriotismo, experiencia y otras semejantes, sin las cuales el pensamiento, léjos de realizarse, estaria amenazado de perderse.

“Ninguna persona más á propósito que el Sr. Velázquez para ser distinguido con tan honroso y difícil cargo, pues bien conocidas eran de todos las virtudes cívicas, la instruccion facultativa y las prendas morales que le adornaban.”

El Sr. Velázquez de Leon fué miembro de casi todas las sociedades mexicanas y de muchas extranjeras; contándose entre las primeras, la Sociedad mexicana de Geografía y Estadística, la de Historia Natural, la de Humboldt, la Minera Mexicana, la Compañía Lancasteriana, el Ateneo Mexicano, el Consejo Superior de Salubridad, la Direccion general de Estudios, la Junta de instruccion pública, la Permanente de Exposiciones, la Academia de Historia, creada por orden de 23 de Marzo de 1835 y restablecida en 26 de Enero de 1854, la Academia de Ciencias, Literatura, etc.; y entre las segundas, la Sociedad Universal para el



desarrollo de las artes y la industria, legalmente constituida en Lóndres en 1851, de la que era presidente honorario; el Instituto de Africa, Sociedad fundada para la abolicion de la esclavitud, de la que fué miembro titular y vicepresidente honorario; la Sociedad Geológica de Francia y otras.

Además de estos honores, en su permanencia en Europa recibió condecoraciones de varios soberanos, ayudó al padre Sechi en algunos de sus trabajos astronómicos, cultivó relaciones científicas y amistosas con los sabios más eminentes, recibiendo del naturalista Muciñano la distincion de haberle dedicado una especie de ave del género tanagra, que designó con el específico *velazquesi*.

Esta ave, juntamente con otros ejemplares de la fauna de Guatemala, fué recogida y disecada por el mismo Sr. Velázquez de Leon.

Falleció en esta capital el día 8 de Febrero de 1882.

En el tomo VIII del *Minero Mexicano* publicó el Sr. Ingeniero D. Santiago Ramírez un extenso y bien escrito artículo necrológico del Sr. Velázquez de Leon, ofreciendo consagrarle más tarde una verdadera biografía que con interes vivísimo aguardamos, porque ninguno más á propósito para desempeñar con acierto esa tarea, que el distinguido ingeniero de minas á quien la ciencia y las letras mexicanas deben profundos estudios de suma utilidad.

El Sr. Ramírez trató muy de cerca al Sr. Velázquez de Leon y supo estimarle en todo su gran valer. Nosotros, al trazar el presente bosquejo, no hemos tenido otra mira sino la de que no se eche de ménos en este libro el nombre de uno de los mexicanos más esclarecidos. Tenemos el convencimiento de que los apuntamientos biográficos de los hombres verdaderamente dignos y útiles, despiertan el deseo de conocer á fondo su vida y sus escritos, y entónces se acude á las fuentes citadas en trabajos que por su índole tienen que ser compendiosos.

### VÉLEZ ULÍBARRI, José Manuel.

El Dr. D. José Manuel Vélez Ulíbarri de Olazo, no sólo se distinguió como teólogo, sino que se consagró á la botánica, á la química y á la medicina, y escribió numerosas obras que si no llegaron á imprimirse todas por la falta de recursos del autor, sí fueron conocidas y estimadas.

Nació en la ciudad de Puebla el año de 1680. Hizo sus estudios en México y fué en seguida maestro de latinidad, retórica y filosofía en el Colegio Máximo de San Pedro y San Pablo. Ya hemos hecho notar que en ese plantel sólo desempeñaban las cátedras los más ilustrados sacerdotes, y por lo mismo, no necesitamos detenernos á encomiar los merecimientos del Dr. Vélez Ulíbarri, que como doctor teólogo que era, mereció ser nombrado examinador sinodal del Arzobispado y prebendado de la Metropolitana.

En 1714 fué nombrado catedrático de teología moral; cargo que desempeñó durante diez años, hasta que el estado de su salud le impidió continuar aquellas tareas. Retiróse entónces á vivir en el campo, consagrandó todo su tiempo, por espacio de cuarenta años, á escribir las diversas obras de que vamos á dar noticia.

El estudio de las ciencias le cautivaba, y tan perito llegó á ser en botánica, química y medicina, que las sales y esencias de su laboratorio eran preferidas á las de cualquiera otro por los farmacéuticos de México.

Hombre desprendido de ambiciones personales, los productos por él elaborados los cambiaba por otras medicinas con



que curaba personalmente á considerable número de enfermos pobres en el campo.

Falleció este benéfico é ilustrado sacerdote en la hacienda de labor llamada Chicomocelo, el año de 1764. Otro sacerdote, el Padre Salvador Granada, escribió y publicó la vida del Dr. Vélez Ulíbarri, un año despues del fallecimiento de éste.

Hé aquí la extensa relacion que de sus obras hace el bibliógrafo Beristain:

"Relacion de los milagros de la Virgen María en su Imágen de la Concepcion, trasladada de la capilla de Jalmolonga á la iglesia de San Pedro y San Pablo de México." MS. en la biblioteca de la Universidad de México.

"Templo místico de la gracia, delineado en la admirable vida y virtudes heróicas del quinto Padre Juan Bautista Zappa, de la Compañía de Jesús, misionero de la Nueva España." Dos tomos en 4º, MS., originales en la biblioteca del Colegio de San Gregorio de México. Esta obra compendiada se imprimió en Barcelona en 1754, á solicitud del Padre Fluvia, jesuita catalan.

"El Apóstol Mariano, representado en la vida admirable del venerable Padre Juan María Salvatierra, provincial de la Compañía de Jesus de México, y conquistador de Californias." MS. original en dicha biblioteca, del cual publicó un extracto el Padre Oviedo, jesuita mexicano, en 1755.

"Empresas Apostólicas de los misioneros de la Compañía de Jesus de la Nueva España, en la conquista de las Californias." MS. en folio, original en la misma biblioteca, dedicado por el autor al marqués de Villapiente en carta escrita en la hacienda de Chicomocelo, á 5 de Agosto de 1739.—Se imprimió extractada por el Padre Andrés Burriel, en Madrid, por la viuda de D. Manuel Fernández, año 1757, en 4º, y se tradujo y publicó en francés y en inglés con el título de "Historia de Californias."

"Vida del Padre Angulo, religioso franciscano de Zacatecas." MS.

"El perfecto eclesiástico representado en la vida apostólica

del siervo de Dios, Dr. D. Juan González, canónigo de México, rector de su Universidad, y misionero de los indios de la Nueva España." MS. en 4º, en la biblioteca de la Universidad de México.

"Hymnodia sacra Jesuítica," ó Himnos en elogio de San Ignacio de Loyola y de otros santos jesuitas. MS.

"Hymnodia Mariana." MS. Se comprenden especialmente los del oficio de la Virgen, glosados en latin y castellano, y aumentados. Existe original en la librería del citado Colegio de San Gregorio de México.

"Hymnus in laudem B. Mariæ Virginis de Guadalupe." Con su traduccion castellana, impresa en México en el año de 1765, en 8º

"Manual de párrocos para administrar los Sacramentos á indios y españoles." Impresa en México.

"Orationes latinæ in laudem S. Elizabeth Tres: altera in laudem S. Ignatii Loyolensis." MS. en la biblioteca de la Universidad de México. Están escritas de mala, pero perceptible letra: muy buenas y dignas de la estampa. Tambien escribió: "Medula libri aurei de Imitatione Christi, et Aphorismi spirituales ex eodem desumpti.—Florilegium morale.—Instructio Sacerdotis in Ritibus et Ceremoniis Missæ.—Florilegium Marianum ex SS. Patrum Sententiis contextum et in faciculos redactum pro Marianis Festivitatibus." MS.

"Catecismo judicial y político para alcaldes mayores de indios.—Magisterio espiritual.—Silva de varia leccion de materias espirituales.—Idea práctica del buen gobierno religioso.—Instrucciones de San Francisco Javier para operarios evangélicos." MS.

"Selecta ex Plutarco.—Selectæ Sententiæ ex Curtio.—De Arte pictoria et ejus professoribus.—Selecta ex jure Canonico.—Regulæ juris civilis ordine alphabetico." MS.

"Reflexiones importantes.—De la paz interior.—De la limosna.—De la contricion.—De las indulgencias." MS.

"De Conceptione Virginis." MS.

"Vita B. Virginis Mariæ, 540 Rhythmis exposita." MS.



"Officium Eucharisticum." MS.

"Trece tablas cronológicas, hitronomilagocas." MS.

"El Cántico Magnificat," glosado todo así: "Magnificat anima mea Dominam meam, et exultavit Spiritus meus in Maria, in Mater Jesu Salvatoris mei. Quam elegit Jesus et prælegit ante sæcula in Matrem; quia respexit humilitatem Ancillæ suæ....."

"Certámen poético para la noche de Navidad en 1707, con la metáfora del libro." MS. Tiene este título: "Fecundo parto del entendimiento Divino, dado á luz al estamparse el Verbo en la Humanidad de Jesus, con los caracteres del libro."

La mayor parte de estos manuscritos existen en las bibliotecas de la Universidad de México, y del Colegio de San Gregorio."

### VERA, Teresa.

La inspirada poetisa de quien vamos á hablar, nació en Comalcalco (Tabasco) el día 14 de Abril de 1834. Era muy niña aún cuando la muerte le arrebató á sus padres, y sus hermanos sólo pudieron proporcionarle los rudimentos de la educación primaria, que á más no alcanzaban sus recursos. Esto no fué un obstáculo insuperable para la manifestacion de su privilegiado talento.

Uno de los compiladores de la obra intitulada "Poetas yucatecos y tabasqueños," dice así, refiriéndose á Teresa Vera:

"Si, como tantas veces se ha dicho, el amor es la historia de la mujer, en pocas se ha cumplido como en nuestra poetisa. Dotada de una exquisita sensibilidad y de una imaginacion ardiente, amó con pasion de poeta y con ternura de mujer; con ese amor que, hijo del cielo, pasa sobre la tierra sin que nadie le comprenda porque no puede confundirse con ningun otro

afecto humano. Su alma pura, noble y generosa, vivió siempre bajo el yugo opresor de los dolores; y los amargos desencantos, único patrimonio de los seres sensibles, marchitaron en flor sus doradas ilusiones."

"Teresa Vera, como las almas grandes, continúa el mismo escritor, amaba la soledad, huía del bullicio del mundo, y retirada en el Paso Real (lugar á inmediaciones de San Juan Bautista), recogida en sí misma, exhalaba los gemidos de su dolor en hermosísimos versos que bastan por sí solos á hacer su apología, por la delicada ternura y apasionada poesía con que desahoga sus sentimientos."

El juicio anterior es exacto. Hemos leído las sentidas composiciones de la poetisa tabasqueña, y hemos admirado en ellas las dotes más excelentes, apénas opacadas en algunas estrofas por las incorrecciones propias de quien no ha hecho estudios de ningun género, ni aun siquiera tenido á la vista los grandes modelos. Teresa Vera, además, no trasladaba al papel las impresiones de su alma con la intencion de publicarlas y conquistar celebridad en el mundo literario: cantaba para traducir sus penas, para desahogar su pecho. ¡Con qué exquisita naturalidad comienza uno de sus más bellos cantos diciendo:

Aquí rodeada de silencio y calma,  
La soledad y mi dolor bendigo;  
Aquí padece y se lamenta el alma:  
Nadie es aquí de mi dolor testigo!

Desastroso fué el fin de la cantora del Grijalva, pues no pudiendo hacerse superior á los dolores, buscó en la muerte la paz que siempre huyó de su alma, el 29 de Mayo de 1859.

Sus poesías, que hasta entónces habian circulado nada más entre sus amigos, comenzaron desde esa fecha á ver la luz pública en *El Demócrata*, bajo el anagrama de su nombre: *Ester Arave*.

Sabemos que existen inéditas muchas composiciones de Teresa Vera, que unidas á las ya publicadas formarían un libro que honraria á Tabasco, porque, como ha dicho muy bien el